
LEÇON 13                                                                                                                                                                                          
19 au 25 Juin 

 
 

La vie dans le cadre  
De la nouvelle alliance 

 
 
 
Sabbat après-midi 
 

Lecture de la semaine 
1 Jean 1:4; Jean 5:24; Rom. 3:24, 25; 2 

Cor. 5:21; 1 Jean 4:16; Apo 2:11; Apo. 20:6, 14; Apo 21:8. 
 

 Verset à mémoriser 
« Moi, Je suis venu afin que les brebis aient la vie,  

et qu’elles soient dans l’abondance »  
(Jean 10:10). 

 
Ce trimestre a été consacré à une étude sur l’alliance, qui est (pour la réduire à sa forme la plus simple 
et la plus pure), Dieu disant: voici comment Je vous sauverai du péché, point final.  
 
Bien que le résultat, la grande finalité de la promesse de l’alliance, soit, bien sûr, la vie éternelle dans 
un monde nouveau, nous n’avons pas à attendre cela pour jouir des bénédictions de l’alliance 
aujourd’hui. Le Seigneur se soucie de nos vies maintenant; Il veut ce qu’il y a de mieux pour nous 
maintenant. L’alliance n’est pas une affaire où vous faites ceci et cela, et puis, très loin, vous obtenez 
votre récompense. Les récompenses, les dons, ce sont des bénédictions dont ceux qui, par la foi, entrent 
dans la relation d’alliance peuvent jouir ici et maintenant. 
 
La leçon de cette semaine, la dernière de notre série sur l’alliance, examine quelques bénédictions 
immédiates, des promesses qui viennent de la grâce de Dieu versées dans nos cœurs, parce que, l’ayant 
entendu frapper, nous avons ouvert la porte. Bien sûr, il y a plus de bénédictions que ce que nous 
pouvons évoquer cette semaine. Mais ce n’est qu’un début, un début de quelque chose qui, en fait, ne 
finira jamais. 
 
Aperçu de la semaine: Pourquoi devrions-nous ressentir de la joie? Sur quelle base pouvons-nous 
réclamer cette promesse? Qu’est-ce qui dans l’alliance, devrait nous libérer du fardeau de la culpabilité? 
Que signifie avoir un cœur nouveau? 
 
 
Étudiez cette leçon pour le sabbat 26 Juin. 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 



DIMANCHE 20 Juin 
 
 

La joie 
 
 
 
« Et nous écrivons ces choses, afin que notre joie soit parfaite » (1 Jean 1:4). 
 
Voyez ce que Jean a écrit ici. En quelques mots, il exprime ce qui devrait être l’un des grands avantages 
que nous avons, en tant que peuple de l’alliance, et c’est la promesse de la joie. 
 
En tant que chrétiens, on nous dit souvent de ne pas suivre les sentiments, que la foi n’est pas un 
sentiment et que nous devons aller au-delà de nos sentiments, ce qui est vrai. Mais en même temps, 
nous ne serions pas des êtres humains si nous n’étions pas des créatures de sentiments, d’émotions et 
d’humeurs. Nous ne pouvons pas nier nos sentiments; ce que nous devons faire, c’est de les com- 
prendre, leur donner le rôle qui leur revient, et dans la mesure du possible, les garder sous contrôle. 
Mais les nier, c’est nier ce que signifie être humain (on pourrait aussi bien dire à un cercle de ne pas 
être rond). En effet, comme le dit ce verset, non seulement nous devons avoir des sentiments (dans ce 
cas, la joie), mais ils doivent être parfaits. Nous ne pouvons pas nier nos sentiments, n’est-ce cas? 
 
Lisez le contexte du verset ci-dessus, en commençant au début du chapitre. Qu’est-ce que 
Jean écrivait aux premiers chrétiens dont il espérait qu’ils aient une joie parfaite? Et pourquoi 
cela devrait-il leur donner de la joie? 
 
Jean était l’un des douze premiers disciples. Il était là, presque dès le début du ministère de trois ans 
et demi de Christ, témoin de certaines des choses les plus étonnantes de Jésus (il était là à la croix, à 
Gethsémané, et à la transfiguration). Ainsi, en tant que témoin oculaire, il était certainement bien 
qualifié pour parler de ce sujet. 
 
Cependant, remarquez aussi que l’accent n’est pas mis sur lui-même; mais plutôt sur ce que Jésus avait 
fait pour les disciples afin qu’ils puissent mainte- nant être en communion non seulement entre eux, 
mais aussi avec Dieu Lui-même. Jésus nous a ouvert la voie pour entrer dans cette relation étroite avec 
le Seigneur; et, l’un des résultats de cette communion est la joie. Jean veut qu’ils sachent que ce qu’ils 
ont entendu sur Jésus est vrai (il l’a vu, touché, senti et entendu), et ainsi ils peuvent eux aussi entrer 
dans une relation joyeuse avec leur Père céleste, qui les aime et s’est donné Lui-même à travers Son 
Fils pour eux. 
 
D’une certaine façon, Jean donne son propre témoignage personnel. Quel est votre propre 
témoignage concernant votre relation avec Jésus ? Que pourriez-vous dire qui pourrait aider 
quelqu’un à éprouver une plus grande joie dans le Seigneur, comme Jean a cherché à le faire 
dans ce texte ? 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



LUNDI 21 Juin 
 
 

Non coupable 
 
 
« Il n’y a donc maintenant aucune condamnation pour ceux qui sont en Jésus-Christ, lesquels 
ne marchent point selon la chair, mais selon l’Esprit » (Rom. 8:1). 
 
Une jeune femme avait été brutalement assassinée, son meurtrier étant inconnu. La police, tendant un 
piège, a placé un micro caché dans sa tombe. Un soir, plusieurs mois après sa mort, un jeune homme 
s’est approché de la tombe, et, à genoux et tout en pleurs, a supplié la femme de lui pardonner. La 
police, bien sûr, surveillant ses paroles, l’a arrêté pour ce crime. 
 
Qu’est-ce qui a poussé l’homme à se rendre à la tombe? Était-ce la culpabilité? Quoi d’autre? 
Bien sûr, même si nous n’avons jamais fait quelque chose d’aussi grave que ce jeune homme, nous 
sommes tous coupables, nous avons tous fait des choses dont nous avons honte, des choses que nous 
aimerions pouvoir annuler, mais que nous ne pouvons pas faire. 
 
Grâce à Jésus et au sang de la nouvelle alliance, aucun d’entre nous ne doit vivre sous les stigmates de 
la culpabilité. Selon le texte d’aujourd’hui, il n’y a pas de condamnation contre nous. Le juge ultime 
nous considère comme non coupables, nous considère comme n’ayant pas fait les choses dont nous 
nous sentons coupables. 
 
Comment ces versets nous aident-ils à comprendre Romains 8:1? Jean 5:24; Rom. 3:24, 25; 2 
Cor. 5:21. 
 
L’une des grandes promesses de la vie dans une relation d’alliance avec le Seigneur est que nous n’avons 
plus à vivre sous le poids de la culpabilité. En raison du sang de l’alliance, nous, qui choisissons d’entrer 
dans cette relation d’alliance avec Dieu, qui choisissons de respecter les conditions de foi, de repentance, 
d’obéissance, pouvons voir le poids de la culpabilité levé. Lorsque Satan cherche à nous chuchoter à 
l’oreille que nous sommes mauvais, que nous sommes méchants, que nous sommes trop pécheurs pour 
être acceptés par Dieu, nous pouvons faire ce que Jésus a fait lorsque Satan l’a tenté dans le désert: 
nous pouvons citer l’Écriture, et l’un des meilleurs versets à citer est Romains 8:1. Cela ne signifie pas 
que nous devons nier la réalité du péché dans notre vie; cela signifie plutôt qu’en raison de la relation 
d’alliance que nous avons avec le Seigneur, nous ne vivons plus sous la condamnation de ce péché. 
Jésus a payé la peine pour nous, et Il se tient maintenant en présence du Père, plaidant avec Son propre 
sang en notre faveur, présentant Sa propre justice au lieu de nos péchés. 
 
Quelle différence la conviction que le Seigneur pardonne tous nos péchés, quels qu’ils soient, 
fait-elle dans notre vie ? Cette réalité nous aide-t-elle à considérer ceux qui ont péché contre 
nous de manière différente ? Quel impact cela devrait-il avoir sur la façon dont nous traitons 
ces personnes ? 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



MERCREDI 22 Juin 
 
 
 

Nouvelle alliance et cœur nouveau 
 
 
 
« En sorte que Christ habite dans vos cœurs par la foi; afin qu’étant enracinés et fondés dans 
l’amour, vous puissiez comprendre avec tous les saints quelle est la largeur, la longueur, la 
profondeur et la hauteur, et connaitre l’amour de Christ, qui surpasse toute connaissance, en 
sorte que vous soyez remplis jusqu’à toute la plénitude de Dieu » (Eph. 3:17-19). 
 
Comme l’ont montré les leçons précédentes de ce trimestre, la nouvelle alliance est celle dans laquelle 
le Seigneur met la loi dans nos cœurs (Jer. 31:31-33). Non seulement la loi est là, mais selon les textes 
d’aujourd’hui, Christ l’est aussi, ce qui, bien sûr, est logique, car Christ et Sa loi sont si étroitement liés. 
Ainsi, avec la loi de Christ dans nos cœurs, et avec Christ qui y habite aussi (le mot grec traduit dans le 
texte ci-dessus par « habiter » signifie aussi « s’installer », ce qui donne l’idée de la permanence), et 
nous arrivons à un autre des avantages de la grande alliance, un cœur nouveau. 
 
Pourquoi avons-nous besoin d’un cœur nouveau? Quels changements se manifesteront chez 
ceux qui ont un cœur nouveau? 
 
Relisez le texte d’aujourd’hui. Remarquez que Paul insiste sur l’amour, en disant que nous devons y être 
« enracinés et fondés ». Ces mots impliquent la stabilité, la fermeté et la permanence dans le fondement 
de l’amour. Notre foi ne signifie rien si elle n’est pas enracinée dans l’amour pour Dieu et l’amour pour 
les autres (Matt. 22:37-39, 1 Corinthiens 13). Cet amour ne vient pas dans le vide. Au contraire, il vient 
parce que nous avons un aperçu de l’amour de Dieu pour nous (un amour qui « surpasse toute 
connaissance ») tel qu’il est manifesté par Jésus. En conséquence, nos vies sont changées, nos cœurs 
sont transformés, et nous devenons de nouvelles personnes avec de nouvelles pensées, de nouveaux 
désirs et de nouveaux objectifs. C’est notre réaction à l’amour de Dieu pour nous qui change nos cœurs 
et inspire l’amour pour les autres. C’est peut-être ce que Paul veut dire, au moins partiellement, lorsqu’il 
parle de nous remplir de « la plénitude de Dieu ». 
 
Lisez 1 Jean 4:16. Quel est le rapport entre ce texte et ce que Paul a écrit dans Éphésiens 3:17-
19? 
 
Réfléchissez aux textes étudiés aujourd’hui. Que pouvons-nous faire pour que les promesses 
évoquées dans ces textes s’accomplissent en nous ? Devons-nous changer certaines choses, 
des choses qui nous empêchent peut-être d’expérimenter la « plénitude de Dieu » (Eph 
3.19) ? Faites une liste des changements que vous devez opérer dans votre vie. Faites-en une 
pour vous-même, et si vous le souhaiter, faites-en une que vous pourrez partager avec votre 
classe. Comment pouvons-nous nous aider mutuellement à faire des changements 
nécessaires ? 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



MERCREDI 23 Juin 
 
 

La nouvelle alliance  
et la vie éternelle 

 
 
 
« Je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en Moi vivra, quand même il sera mort; et 
quiconque vit et croit en Moi ne mourra jamais. » (Jean 11:25, 26, LSG). 
 
La vie éternelle comporte deux dimensions. La dimension actuelle apporte au croyant une expérience 
de la vie abondante maintenant (Jean 10:10), qui comprend les nombreuses promesses qui nous ont 
été faites pour nos vies maintenant. La dimension future est, bien sûr, la vie éternelle, la promesse de 
la résurrection du corps (Jean 5:28, 29; Jean 6:39). Bien que cela soit encore dans l’avenir, c’est le seul 
évènement qui fait que tout le reste en vaut la peine, le seul évènement qui couronne toutes nos 
espérances en tant que chrétiens. 
 
Étudiez le verset d’aujourd’hui. Que dit Jésus ici? Où se trouve la vie éternelle? Comment 
comprenons-nous Ses paroles selon lesquelles ceux qui vivent et croient en Lui, même s’ils 
meurent, vivront? (Voir Apo. 2:11; Apo. 20:6, 14; Apo. 21:8.) 
 
Bien sûr, nous mourons tous, mais selon Jésus, cette mort n’est qu’un sommeil, une pause temporaire 
qui, pour ceux qui croient en Lui, se terminera par la résurrection à la vie. Lorsque Christ reviendra, les 
morts en Christ ressusciteront immortels, et les disciples vivants de Christ seront, en un clin d’œil, 
changés et revêtus d’immortalité. Les morts et les vivants qui appartiennent à Christ possèderont le 
même type de corps de résurrection. L’immortalité commence à ce moment-là pour le peuple de Dieu. 
Quelle grande joie de savoir maintenant que notre fin n’est pas dans la tombe, mais qu’il n’y a pas de 
fin, que nous aurons une nouvelle vie qui durera pour toujours. 
 
« Le Christ est devenu une même chair avec nous pour que nous devenions un même esprit avec Lui. 
C’est en vertu de cette union que nous sortirons du sépulcre – non seulement pour attester la puissance 
du Christ, mais parce que, par la foi, Sa vie sera devenue notre vie. Ceux qui reconnaissent le Christ 
pour ce qu’Il est en réalité, et qui Le reçoivent dans leur cœur, ont la vie éternelle. Christ habite en nous 
par l’Esprit. L’Esprit de Dieu, reçu dans le cœur par la foi, est le commencement de la vie éternelle. » – 
Ellen G. White, Jésus-Christ, p. 377. 
 
Dans quelle mesure pouvons-nous profiter dès à présent des bienfaits de la vie éternelle ? En 
d’autres termes, que fait cette promesse pour nous maintenant ? Notez certains des 
avantages que la promesse de la vie éternelle vous procure, personnellement, dans votre vie 
quotidienne. Comment pouvez-vous partager cette promesse et votre espérance avec une 
personne en difficulté à cause peut-être de la perte d’un être cher ? 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
JEUDI 24 Juin 
 
 

La nouvelle alliance et la mission 
 
 
« Allez, faites de toutes les nations des disciples, les baptisant au nom du Père, du Fils et du 
Saint-Esprit, et enseignez-leur à observer tout ce que Je vous ai prescrit. Et voici, Je suis avec 
vous tous les jours, jusqu’à la fin du monde » (Matt. 28:19, 20). 
 
Partout dans le monde, les gens sont souvent confrontés à ce que l’écrivain sud-africain Laurens Van 
Der Post appelle « le fardeau de l’inutilité ». Les gens se retrouvent avec le don de la vie, mais ils ne 
savent pas quoi en faire, ne savent pas quel est le but de ce don, et ne savent pas comment l’utiliser. 
C’est comme donner à quelqu’un une bibliothèque remplie de livres rares, non pas pour qu’il les lise, 
mais pour les utilise et en faire du feu. Quel terrible gaspillage de quelque chose de si précieux! 
 
Pour les chrétiens de la nouvelle alliance, cependant, ce problème ne les concerne pas. Au contraire, 
ceux qui connaissent (et ont personnellement expérimenté) la merveilleuse nouvelle d’un Sauveur 
crucifié et ressuscité, qui est mort pour les péchés de chaque être humain partout dans le monde afin 
que tous puissent avoir la vie éternelle, connaissent la joie. Si l’on considère l’appel sans équivoque de 
Matthieu 28:19, 20, le croyant a certainement une mission et un but dans la vie, et c’est de répandre 
dans le monde la merveilleuse vérité qu’il a personnellement éprouvée en Jésus-Christ. Quel                                 
privilège! La plupart des autres activités que nous faisons dans ce monde prendront fin. Mais répandre 
l’évangile aux autres est une œuvre qui laissera une empreinte jusqu’à l’éternité. C’est le sens de la 
mission et du but à atteindre! 
 
Décomposez les versets d’aujourd’hui en leurs différents éléments. Quelles sont les choses 
spécifiques que Jésus nous dit de faire, et qu’est-ce que chacune d’entre elles implique? 
Quelle promesse avons-nous qui devrait nous donner la foi et le courage de faire ce que Christ 
commande? 
 
En tant que chrétien de la nouvelle alliance, nous avons reçu un mandat clair du Seigneur lui-
même. Qui que nous soyons, quelle que soit notre position dans la vie, quelles que soient nos 
limites, nous pouvons tous jouer un rôle. Agissez-vous actuellement ? Pouvez-vous en faire 
plus ? Que peut faire collectivement votre classe pour jouer un rôle plus important dans le 
cadre de cette mission ? 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
VENDREDI 25 Juin 
 
 

Réflexion avancée 
 
 
Lisez Ellen G. White, « La délivrance », pp. 562-577, dans La tragédie des siècles; « La joie 
dans le Seigneur », p. 107-118, dans Le meilleur chemin. 
 
« Le saint Fils de Dieu n’avait pas à porter ses propres péchés ni ses propres souffrances; il portait les 
souffrances des autres, car c’est sur Lui que repose l’iniquité de nous tous. Par la compassion divine, Il 
se relie à l’homme, et en tant que représentant de la race, Il se soumet afin d’être traité comme un                      
transgresseur. Il regarde dans l’abime de malheur que nous ont ouvert nos péchés, et propose de 
combler le fossé de la séparation de l’homme et de Dieu. » (traduit d’Ellen G. White, Bible Echo and 
Signs of the Times, 1er août 1892).   
 
« Viens, mon frère, viens tel que tu es, pécheur et souillé. Dépose le fardeau de ta culpabilité sur Jésus, 
et par la foi, réclame Ses mérites. Viens maintenant, pendant que la miséricorde se prolonge; viens 
avec une confession, viens avec une contrition de l’âme, et Dieu te pardonnera abondamment. N’essaie 
pas de manquer à cette autre occasion. Écoute la voix de la miséricorde qui te supplie maintenant de 
ressusciter d’entre les morts afin que Christ t’apporte la lumière. Chaque instant semble maintenant se 
relier directement au destin du monde invisible. Alors, ne laisse pas ton orgueil et ton incrédulité te 
pousser à rejeter encore plus la miséricorde offerte. Si tu le fais, tu devras te lamenter au der- nier 
moment: ‘‘la moisson est passée, l’été est fini, et nous ne sommes pas sauvés.’’ » (traduit d’Ellen G. 
White, Testimonies for the Church, vol. 5, p. 353). 
 
Discussion: 

1. Francisco José Moreno a écrit: « Nous nous voyons par rapport au cosmos, et nous sommes 
conscients de notre ignorance et de notre impuissance finale; d’où notre insécurité. Par 
conséquent, nous avons peur ». (traduit de Between Faith and Reason: Basic Fear and 
the Human Condition, New York: Harper et Row, Publishers, 1977, p. 7). Comparez 
cette déclaration avec ce que vous avez étudié cette semaine dans Éphésiens 3:17-19. 
Discutez des différences entre les deux sentiments. 
 

2. Dieu nous promet la joie en tant que croyants en Jésus. La joie est- elle la même que 
le bonheur? Devrions-nous toujours être heureux? Si nous ne le sommes pas, y a-t-il 
quelque chose qui ne va pas dans notre expérience chrétienne? Que peut révéler la 
vie de Jésus pour nous aider à comprendre les réponses à ces questions? 
 

3. Discutez davantage de cette idée d’être rempli de « la plénitude de Dieu » (Eph. 3:19). 
Qu’est-ce que cela signifie? Comment pouvons-nous en faire l’expérience dans notre 
vie? 

Résumé: L’alliance n’est pas seulement un concept théologique profond; au contraire, elle 
définit les paramètres de notre relation salvatrice avec Christ, une relation qui nous apporte 
de merveilleux avantages maintenant et à Son retour. 
 
 
  


